

CUEVAS Y SUBTERRÁNEOS DE OÑATE



En el término de esta villa hay varias cavernas, de las que da noticia Puig y Larraz en su obra sobre cavernas y simas de España. En la caverna de Akategi, situada en la sierra de Aitzgorri se han hallado restos de *Ursus spelæus*; el pueblo la considera habitación de una dama encantada, refiriéndose de esta varias leyendas. En la caverna de Aloña tiene origen el río Ubao que se dirige hacia la villa formando vistosas cascadas hasta la parte superior de la población. La caverna de San Elías hállase en el camino desde Oñate á la anteiglesia de Araoz, y en su interior se halla edificada la ermita del mismo santo. En las inmediaciones se encuentran otras muchas cuevas: en una de estas se hallaron, á fines del siglo XVIII catorce cadáveres cubiertos de tierra y colocados en orden.

El boquerón ó cueva de Guesalza se encuentra situado bajo la venta de igual nombre. La entrada no es muy cómoda, así como tampoco lo es el tránsito por el interior. En esta caverna, á corta distancia de la entrada, es donde se sume el río Aranzazu, que se cree es el mismo que vuelve á aparecer al otro lado del monte, frente á la cueva de San Elías.

Las ramas y hasta troncos enteros que arrastra en las riadas del invierno forman grandes montones en el interior del espacioso vestíbulo de la cueva, habiéndolos hasta de diez metros de altura.

Después se encuentra una galería de grandes dimensiones, en la que se mezclan los trozos de peñas con los destrozos de ramas y malezas, y cuyo suelo es una especie de guijo: por esta galería se puede avanzar hasta 150 metros, terminándose por unos grandes peñones que cierran el paso; á la izquierda de esta especie de barrera hay una sima, cuyo fondo, á juzgar por el ruido de las piedras arrojadas en ella, tendrá de 10 á 15 metros, terminando en un pozo de agua.

A la derecha, por encima de unas colosales piedras, hay otras galerías: una de ellas que va hacia la misma entrada, se encuentra cortada por una grieta, y otras de altura considerable, en las que se halla una sima de más de 30 metros de profundidad.

En toda la caverna se encuentran grandes estalagmitas de más de dos metros de altas.

El boquerón de San Elías es la caverna por donde sale el río Aranzazu, á la otra parte del monte en que se encuentra la caverna anterior, enfrente de la cueva de San Elías y junto al molino de Jaturabe.

La cueva de Aitzkirri se halla no lejos del camino que conduce de Oñate al Monasterio de Aranzazu. Es de regulares dimensiones, contiene estalactitas y estalagmitas, pero se halla muy deteriorada por e poco cuidado con que se han hecho algunas excavaciones.

O Ñ A T I - R I

Utstasun bat nabaitzen
zana aspalditik,
betetzeko asmoan
gatoz Tolosatik,
anaitasun onean
danok bat egiñik,
Oñatin entzun dedin
orfeoya gaurtik.

Euskerazkantatzera
gaituzte ekarri,
jzail da erdal kutsuba
sortzen Oñati-ri!
babes ederrak dauzka
Aloña ta Aitzgorri,
Arantzazuko Ama
gañera gidari.

B. MOKOROA.